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要停车场 公共活动场所？

本报讯 近
日，海口海垦
路一小区的绿
化用地计划改

造成停车场引起业主们的
投诉。“本来小区里活动的
地方就很少，现在要改造成
停车场，不仅破坏小区绿
化，住在小区里的老人小孩
都没有地方活动了。”记者
在海口部分小区调查了解
到，占用公共活动场地停车
的问题在一些老旧小区普
遍存在。记者走访海口几
个小区发现，因停车位紧
张，不少业主占用小区的篮
球场、消防通道停车，或将
车停在住宅楼门口。对此，
无论是业主还是物业均表
示无奈，一方面停车位紧张
停车困难，另一方面小区业
主的活动场所被占用，业主
在小区里没有地方活动。
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近日，记者来到位于海口海垦路的金
都花园小区采访。正值下午，不少老人开
始带着孩子到院子里遛弯。记者注意到，
小区的公共活动场所都停满了车辆，仅留
下一条通行的小道，孩子们只好在车辆之
间的过道玩耍。

路过的陈女士告诉记者，“听说物业准
备把小区仅剩的一片绿化地改造成停车
场，业主们纷纷提出抗议。虽然停车位紧
缺，但老人小孩们也得有地方活动才行啊，
而且把仅有的一片绿化地改造成停车场，
不仅环境遭到破坏，而且汽车排放出来的
尾气会对人的身体健康产生不良影响。”

业主王女士则表示，这一块绿化地已
经杂草丛生，平时也没有什么人过来打理，
倒不如好好利用起来。“但是改造成停车场

还是有些浪费，我建议可以建一个开放的
健身房，不仅方便业主们平时活动锻炼，还
可以赚取一些公共收入用于小区的维护。”

对此，金都花园物业负责人说，目前还
没有确定将绿化地改造成停车场，仅是部
分业主提出来的想法。“因为小区的停车位
紧张，并由私人承包，常常出现无处停车的
情况。有的业主想要停车位，有的业主想
要公共活动空间，这一问题仍在进一步讨
论中，等业委会统一意见了，会通过物业下
达改造通知书，目前物业还没有收到任何
通知。”

对于是否要将小区的公共用地改造成
停车场，业主们争议不断。记者发现，关于
停车场和公共活动场所的冲突，在海口老
旧小区已经成为一种普遍现象。

要停车场还是要活动场所？业主争议不断
3月10日上午，记者来到海口海甸四西

路的甸花新村小区。该小区占地面积较为
宽阔，共有20余幢楼，小区内有幼儿园。记
者发现，该小区没有规范设置的停车场，许
多私家车只能停在住宅楼前或自家房屋前，
有的则停在绿化用地上。记者注意到，在该
小区的幼儿园门前一块空地两侧均有车辆
停放在路边，路面没有划设停车线。

不仅如此，在该幼儿园后侧的篮球场已
变成“停车场”，篮球场上停着多辆私家车。路
过的中学生小陈告诉记者，“以前我们最喜欢
在这个篮球场打篮球或者玩游戏，现在随着小
区内的车辆越来越多，我们都没有地方可以活

动了，只能到附近的海南大学里活动。”
据住在该小区的高女士表示，还好周边

有所大学，附近的老人想锻炼或活动都会到
附近的广场或大学校园里。高女士说，尽管
小区的公共活动空间几乎全部都被占用停
车，但停车位仍然不够用。

“有时候晚上回来晚一点，车位都没了，
楼下的空地上都停着车，车一旦开进巷子里
找车位，有时候都没法调头出来，只能让别
人出来挪车才能出去，非常不方便。如果有
一个停车场就好了。”小区业主柳先生表示，
为了防止自己的车辆被其他车辆刮蹭，很多
车主给自己的汽车罩上了一层防护套。
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停车位紧缺问题在海口老旧小区普遍存在，业主因为停车位与活动场所的矛盾争论不休
OR

要停车位还是要公共空间？这成了
不少老旧小区物业难解的题目。海口某
小区的物业负责人说，“很多老旧小区原
有的规划建设已然赶不上汽车数量增加
的步伐。一方面，业主的停车刚需确实
客观存在；另一方面，小区那么多老人小
孩，需要公共活动空间的愿望也不容忽
视。毕竟这两大需求直接关系到业主们

的幸福指数。我们物业公司受开发商和
业主委托，代为管理小区空间。要停车
位还是要公共空间？这一问题的决定权
须交到业主手中。即使是牺牲掉公共活
动空间，停车位的需求仍然得不到满足，
这种现象在许多老旧小区普遍存在。只
能是靠有关部门重新进行规划建设才能
得到实质性的解决。”

即使牺牲活动场所，停车位仍然存在缺口

海口市住建局物业处相关负责人表
示，目前很多老旧小区普遍存在停车位
紧缺导致占用公共活动场所的问题，归
根结底还是因为开发商在最初对房屋规
划建设时缺乏一定的前瞻性。要停车位
还是要公共空间？这个问题关乎业主的
权益，最终还是应由业主们进行投票表
决，待确定改造方案后，通过物业向住建
部门报备。

该负责人解释，很多老旧小区的公共
用地基本上都是绿化用地或公共活动场
所，在当初建设时已经经过了相关部门的
审批和验收。根据规划条例管理，经过验

收的公共用地不可擅自改变土地用途。因
此，要停车场还是要公共空间，首先须征得
业主的同意；其次，规划要经过住建部门批
准，这是涉及行政程序的问题。

“如果两者都行不通，或是仍未解决实
质问题，那就只能由业主筹资建立体停车
库，但这一方法不仅需要投资成本及一定
的公共空间，还需要日常的维护资金，实施
存在难度。另外就是在小区外部的公共用
地建设公共停车场，但小区外的公共用地
涉及全市统一规划的问题。据我所知，海
口市目前已经在规划建设公共停车场了。”
该负责人说。

部门：建议建设立体停车库及公共停车场
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篮球场变“停车场”，车位缺口仍很大
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停车场与公共活动空间的矛盾，在海口
红城湖路国托公寓里同样存在。记者走进
国托公寓小区，看到门口的停车区域停满了
车辆，不少老人坐在停车区域旁的凳子上聊
天、下棋。“这里原来是公共活动场所，后面
因为小区里的车位太紧张，所以改造成了停
车场。挤一挤凑合着过吧，毕竟停车位太紧
张了。”一名在旁边休息的业主说。

在一个拐角处就是该小区的健身活动
用地，里面摆设有单杠、脚蹬等健身器材，但
健身活动用地停着多辆轿车和电动车，占用
了很大的空间。“我们以前经常在这边锻炼
或遛弯，现在很少过来了。有时过来都小心
翼翼的，万一不小心被车撞到就麻烦了。”带

着孙子出来活动的王阿婆说。
刚好路过的业主王先生说，“停车占用

公共用地的问题，在各个老旧小区普遍存
在，因为这些小区最初的规划建设都是依据
当时的实际情况而定，谁也没有想到现如今
停车需求会这样大，那就只能牺牲原有的公
共活动场所去缓解停车难的问题。”

让王先生感到郁闷的是，不仅轿车开
进了健身区域，电动车也是“见缝插针”。

“其实我们的地下停车场有专门停放电动
车的地方，但是车位有限，再加上是收费管
理，有些业主不想花钱停车就停在这里。
以后别说来这里健身了，恐怕连落脚的地
方都没有。”
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健身场地成了摆设，车辆“见缝插针”
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家住海口秀英区粮油供应公司宿舍的
吴先生近来也因为公共活动空间被停车占
用的问题倍感烦恼，活动需求得不到满足，
生活也因此受到影响。“经常有车辆直接停
放在小区的各个路口，我开车出门的时候给
堵在了家门口，没法出去，赶着去上班或送
孩子去上学还得花时间让人挪车，非常麻
烦。”吴先生说。

吴先生透露，该小区属于“三无”小区，

去年突然改造建设了一个公用停车场，导致
许多外来车辆大量涌入，业主停车难的问题
得不到解决，许多车辆直接停在小区的各个
路口和消防通道，存在严重的安全隐患。“其
实建停车场没有什么问题，毕竟业主有停车
的需求。可外来车辆的涌入大大挤占了我
们的生活空间。原来有很多小朋友会在小
区里打羽毛球、踢足球或是开展其他活动，
如今一点活动空间都没有了。”

现
象

车辆乱停放，挡住了路口和消防通道
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